

GAZETA DE MADRID

DEL VIERNES 8 DE MAYO DE 1812.

TURQUIA.

Constantinopla 25 de febrero.

No se ha recibido ninguna noticia directa de los progresos ulteriores de los ejércitos turcos contra los wahabitas; pero la Puerta las espera muy lisonjeras. El día 22 de este mes el reis-ffendi entregó solemnemente el diploma ordinario de instalación á Suleiman-baxá, que ha sido nombrado últimamente baxá de Damasco y comandante en jefe de la caravana para la peregrinacion de la Meca.

Del 26.

Desde la llegada del tártaro ó correo despachado por los plenipotenciarios turcos que estan en Bucharest, y las asatubas extraordinarias del diván á que dieron ocasion los pliegos que habia traído, se ha desvanecido enteramente toda esperanza de paz con la Rusia, y ya no se habla ni se piensa en mas que en la guerra y en los aprestos militares. El voto de los miembros del diván ha sido uniforme en quanto á reconocer todos ellos los inconvenientes de las proposiciones hechas por la Rusia; y el mufti ha declarado abiertamente en una de estas juntas que él no podia, en calidad de primer intérprete de la lei, prestar su *fetwa* ó consentimiento legal á una paz baxo de unas condiciones tan inadmisibles como las que contenia el *ultimatum* ruso.

En consecuencia de esta declaracion se ha aumentado la actividad en el imperio turco, y se hace uso de todos los medios capaces de acelerar los preparativos para una próxima campaña contra los rusos. Para ocurrir á los gastos de esta guerra se exigirá la mitad de las rentas de un año de todos los *mukalaas*, *maakianes* y *arpakes*; comprendiéndose principalmente en esta disposicion el usufructo de todas las posesiones de la corona que gozan los grandes del imperio. Se retendrá ademas para la caja de guerra, en calidad de empréstito forzado, una parte de los intereses anuales de las obligaciones del estado al 12 por 100, que estan en circulacion con el nombre de *schims*.

El día 11 de este mes las tropas recibieron del diván sus sueldos segun costumbre: esta ceremonia se executó con el mayor orden y tranquilidad.

Hafif-ali-baxá, que se hallaba en Anardinópolis, ha recibido orden de la sublime Puerta para ponerse en camino el 14 de este mes, á pesar de la estacion rigurosa, para ir á los alrededores de

Jambol y Silinnia á tomar interinamente el mando de algunas tropas que van á reforzar á las que estan en Schumla. Hafif-ali se ha puesto en marcha en dicho día.

El baxá de Pristina Malik ha recibido al mismo tiempo orden de concertarse con el gobernador de la Bosnia para obrar con sus fuerzas rennidas contra los rebeldes serbios, inmediatamente que lo permita la estacion. Iguales ordenes han sido dadas á los comandantes de otras provincias, lo qual indica que no pasará mucho tiempo sin dar otra vez principio á las hostilidades.

Se ha extendido aqui una relacion escrita en lengua persiana sobre los últimos acontecimientos militares que ha habido entre los rusos y los persas, principalmente en las cercanías de Baku y de Derbend. Dicha relacion, que está escrita en un tono verdaderamente oriental, contiene entre otras cosas lo siguiente:

„Es constante que nuestras tropas victoriosas estan ocupadas incesantemente, así en invierno como en verano, y en otoño como en la primavera, en inquietar al enemigo de nuestra fe y de nuestro imperio, en hacerle todo el daño posible, en matarle gente, en reducir á la esclavitud á sus mugeres é hijos, en saquear y destruir sus propiedades. Todos los afectos á nuestro imperio ven claramente que las puertas de la victoria estan abiertas para nosotros; y es una verdad tan clara como el sol de medio día, que diariamente alcanzamos nuevos triunfos sobre el enemigo.

„Poco tiempo hace que un cuerpo de voluntarios de nuestros valientes guerreros sorprendió de noche la fortaleza de Schische, voló los almacenes de pólvora rusos, mató un gran número de enemigos, y cogió muchos prisioneros. Los rusos se retiraron á sus trincheras por creer que no tenían bastantes fuerzas para resistir.

„Ademas el cheich-alicban de Rubba ha peleado valerosamente con un cuerpo de legados contra los rusos de Kubba y de Derbend, y después de un combate, que ha durado ocho horas, los rusos han sido puestos en fuga, quedando 1200 de ellos muertos en el campo de batalla, y dexando en poder nuestro un gran número de prisioneros. Las reliquias del ejército enemigo se han retirado á Kubba, la qual está actualmente sitiada por nuestros valientes guerreros.

„Esperamos recibir pronto la noticia de la toma de Kubba y de Derbend, la de otras muchas conquistas, y el total aniquilamiento del ejército ruso.

VALAQUIA.

Bucharest 24 de marzo.

Ya ha llegado aquí el correo que se esperaba tanto tiempo hacia de Constantinopla. Los plenipotenciarios encargados del ajuste de paz han tenido una conferencia inmediatamente después de la llegada de dicho correo. Según lo que ha podido traslucirse en el público, la Puerta insiste formalmente en el *statu quo* que había antes de la guerra. Se espera ahora la vuelta de un correo que ha sido despachado á Petersburgo para pedir nuevas instrucciones. Nosotros estamos sumamente inquietos por no saber la suerte que nos espera.

Entre tanto se ve un gran movimiento en las tropas; pero no se sabe absolutamente con qué objeto. Van llegando refuerzos á la Valaquia. Se han restablecido y habilitado todos los puentes y pasos del Aluta, y se trata de buscar contratistas para aprontar 60 carros que se necesitan para los transportes del ejército. Las divisiones rusas 9.^a y 15.^a han evacuado los principados de Moldavia y Valaquia.

Según noticias seguras de la orilla derecha del Danubio el agá Bisoak se halla en Rudschuck con una fuerte guarnición; por manera, que puede emprender un ataque sin limitarse á la defensa de la plaza. El ejército del gran visir, que se halla en Schumla y en sus contornos, va reforzándose considerablemente. No ha habido ningún acontecimiento militar desde que los rusos se retiraron á la orilla izquierda del Danubio.

HUNGRIA.

Semlin 10 de marzo.

Los servios hacen toda suerte de preparativos para resistir á los turcos: tienen algunas tropas en las márgenes del Drina para hacer frente á los turcos que van reuniéndose en los contornos de Widin; pero se cree que no podrán impedirles el paso de aquel rio. Ha llegado á su colmo la mala inteligencia entre los gefes servios.

En la Bulgaria hai ya un numeroso ejército turco: un gran cuerpo de reserva está en Andriópolis, y se está formando otro en Constantinopla. La Puerta ha redoblado su actividad en los armamentos marítimos desde la instalación del nuevo almirante: la esquadra turca podrá dar la vela para el mar Negro inmediatamente que lo permita la estacion.

Carece de fundamento la voz que corrió poco há en Constantinopla del viage del gran visir á aquella capital.

BAVIERA.

Augsburgo 10 de abril.

El gobierno bávaro acaba de promulgar una lei muy circunstanciada, y dividida en 19 títulos, sobre la conscripcion militar. En virtud de esta lei orgánica queda arreglado uniformemente todo lo relativo á la conscripcion, la qual es extensiva á todo el reino.

GRAN DUCADO DE WURTZBURGO.

Wurtzburgo 10 de abril.

Se ha publicado aquí el edicto siguiente: S. A. I. el archiduque gran duque siguiendo el exemplo de los estados vecinos, y considerando la pérdida que han tenido de su valor antiguo los escudos de seis libras de Francia, de peso legitimo, y que los de tres libras se han puesto absolutamente fuera de circulacion, ha tenido á bien mandar lo siguiente:

„Hasta fines del presente mes de abril se recibirán los escudos de seis libras de Francia por dos florines, 40 kreutzers del Rin; y los de tres libras por un florin, 17 kreutzers. Pero concluido que sea este término quedarán estas dos clases de moneda fuera de circulacion, y se considerarán en lo sucesivo como mercancías que se venderán según su peso y su valor intrínseco.“ Wurtzburgo 4 de abril. = *La direccion del gran ducado.*

REINO DE NAPOLES.

Nápoles 25 de marzo.

El 4 de este mes salió de Scaletta, en la costa de Sicilia, una division de lanchas cañoneras inglesas, y tomó el rumbo hácia el golfo de Venecia. El dia 10 por la mañana se acció esta flotilla á la aldea de Melito, y habiendo arrojado gran número de bombas y de otros proyectiles incendiarios, trató de desembarcar todas las tropas que llevaba. Reuniéronse al instante águnos legionarios para frustrar las intenciones del enemigo; pero á pesar de su heroica resistencia tuvieron que ceder á fuerzas tan superiores. Los ingleses se apoderaron del pueblo, lo saquearon atrozmente, y destruyeron quanto no pudieron llevárselo. La iglesia fue profanada con la mas sacrilega barbarie; altares, lámparas, vasos sagrados, todo fue ó destruido ó robado: abrieron el sagrario de un culatorio, y robaron el copon, dexando esparcidas por el suelo las hostias consagradas, que hollaron con sus pies sacrilegos. De los habitantes solo han sido víctima de su ferocidad un viejo y una muger. Sin embargo, el enemigo no executó impunemente tan atroz empresa, pues ha dexado muchos hombres muertos por los legionarios. El capitán Angelis, que mandaba estos últimos, mató á un ingles por su propia mano. Los habitantes de estas aldeas circunvecinas acudieron inmediatamente, y los ingleses se embarcaron á toda prisa, cargados con su botin y con tan gloriosos trofeos.

ESPAÑA.

Madrid 7 de mayo.

El REI nuestro Señor ha tenido hoy corte general, á la que han concurrido los ministros y grandes oficiales de la casa real, el cuerpo diplomático, los consejeros de Estado, el estado mayor de la plaza, los diferentes cuerpos de la guarnicion, los oficiales generales españoles y extranjeros, los individuos de los tribunales de esta corte, el corregidor, los individuos de la municipalidad, los grandes, los títulos y otras muchas personas.

Después de haber admitido S. M. en la real cámara á los sugetos que gozan de esta distincion, se dignó recibir á la municipalidad de esta villa, y á las 64 diputaciones de los barrios, que habian solicitado poner sus súplicas en las reales manos de S. M. Al entregar la suya la municipalidad dixo el corregidor:

SEÑOR:

„La municipalidad de Madrid da cuenta á V. M. en esta reverente exposicion de todos los conatos de su zelo, para corresponder á la confianza que se ha dignado depositar en los individuos que la componen. Da cuenta tambien de la inversion de los medios con que V. M. ha socorrido los establecimientos de beneficencia pública, y los que ha empleado en llenar las demás obligaciones que estan á su cuidado; permitiéndose al mismo tiempo insinuar á V. M., que los males que afligen á este pueblo son de tal quantía, que no puede ya hacerse frente á sus necesidades ni por las liberalidades de V. M., ni por los recursos particulares que la municipalidad administra.

„Los hospitales, hospicios, casas de correccion y demás depósitos de ciudadanos desvalidos contienen mas de 80 individuos, que reciben su alimento diario por mano de la municipalidad, sostenida por los recursos que el alma generosa de V. M. la ha franqueado. Este número exorbitante de desgraciados es una cortísima fraccion de los que reclaman aun iguales auxilios: las casas, las calles, los templos, todos resuenan con los clamores de los dolientes ó necesitados; á todos se les debe un consuelo, que es imposible proporcionarles en medio de las disensiones políticas que dividen la nacion; en medio de exercitos numerosos que consumen los productos de una cosecha estéril, y sobre todo en medio de una desorganizacion social, que apenas tiene exemplo en la historia.

„Aislada cada provincia, gobernadas unas militarmente, y ocupadas otras por los enemigos de la nacion, no puede existir aquella reciprocidad de recursos que se deben todas ellas, y que constituyen la fuerza de un estado.

„Al aislamiento de cada provincia ha sido consecuente el de cada pueblo, y al de cada pueblo el de cada individuo: de forma que esta capital, residencia de los Monarcas españoles, que debia todo su esplendor á la afluencia de los poderosos en la corte, y á los tesoros que los pueblos tributaban al Soberano, no ve entrar por sus puertas sino infelices que vienen buscando ó el pan que no hallan en los lugares comarcanos, ó la justicia y

la protección que solo esperan de su Monarca.

„El quadro de la miseria pública, que tanto aflige el piadoso corazon de V. M., en la capital, es todavia mas horrendo en los parages á que es imposible que lleguen los actos de humanidad, que V. M. prodigaria si correspondiesen los medios al amor que profesa á todos sus pueblos. Todos ellos deberían ser testigos como nosotros del desvelo de V. M. por consolarlos, por conservar sus derechos, por conservar la España en su integridad é independencia, y por prepararla las instituciones que han de elevarla al grado de prosperidad y de gloria á que está destinada.

„La convicción íntima de estas verdades, que no podrán desmentir sino las almas viles pagadas para destruir las entrañas de su patria, colocará á V. M. en medio de su nación: los hombres honrados, los verdaderos españoles, de qualquiera opinion política, se abrazarán ante su Monarca; y la España existirá desde el momento en que V. M. se rodee de los representantes de todos los pueblos que la componen.

„Los ciudadanos que forman la municipalidad, independientes por sus fortunas, ó por sus profesiones, y colocados al frente del primer pueblo de España, creen anunciar el deseo de la nacion entera en la súplica que presentan á V. M., para que se digne convocar las cortes del reino, á exemplo de los Reyes que han amado á sus súbditos y respetado sus derechos.

„Está es, Señor, la única esperanza de que tendrán término tantos males como afligen á nuestra patria, preservándola del exterminio que la amenaza.”

S. M. se dignó responder:

„Aprecio los esfuerzos que hacéis para llenar las funciones que os están confiadas. Conozco las buenas intenciones que os asisten como magistrados y como ciudadanos: vuestras opiniones son las de la parte instruida de la nacion, las de una mayoría inmensa, y son tambien las mías.

„No es necesario ningun impulso para decidirme á convocar la nacion; lo he deseado siempre, penetrado de que la reunion de todos los ciudadanos en una sola opinion (asi como no tienen sino un solo interes) es el único medio que puede salvar la monarquía y el nombre español.

„Pero hubiera querido aprovecharme de un intervalo de calma, en que las pasiones particulares habrian dexado escuchar la voz de la patria. Creí que el momento favorable era mi entrada en las Andalucías, y así ya hace dos años que anuncié este mismo deseo (1); mas apenas dexé aquellas

(1) S. M. dió sobre esto, con fecha de 18 de abril de 1810, un decreto, que fue anunciado en la gazeta de Madrid de 5 de mayo del mismo año, cuyo tenor es como sigue:

Extracto de las minutas de la secretaría de Estado. Real alcazar de Sevilla á 18 de abril de 1810.

Don Josef Napoleon por la gracia de Dios y por la constitucion del estado, REI de las Españas y de las Indias.

Siendo necesario para la convocacion de las cortes, que han de celebrarse en el presente año, el conocimiento exacto de la poblacion del reino.

Hemos decretado y decretamos lo siguiente:

ARTICULO I. Cada prefecto hará formar por medio de los subprefectos y municipalidades las listas del

vecindario de todos los pueblos de su prefectura.

ART. II. Estas listas comprehenderán todas las clases de los vecinos, con las explicaciones que comprehende el modelo que acompaña.

ART. III. Nuestro ministro de lo Interior queda encargado de la execucion del presente decreto. Firmado= YO EL REI.= Por S. M. su ministro secretario de Estado = Mariano Luis de Urquijo.”

Ministerio de lo Interior.

Prefectura de.....
Subprefectura de.....
Ciudad, villa ó lugar de...

Lista de vecindario.

Nom- bre.	Edad.	Esta- do.	Profe- sion.	Pueblo de su naturaleza.	Renta.
--------------	-------	--------------	-----------------	-----------------------------	--------

provincias, en que fui recibido como su libertador, quando obstáculos de toda especie se opusieron á mis designios.

„ Los restos de las facciones, reunidos al extremo de la península, y obedeciendo á la voz de los ingleses, se reanimaron, y encendieron una nueva guerra intestina, tanto mas funesta, quanto halló por todas partes auxiliares invisibles en las preocupaciones, en las pasiones y en la miseria.

„ La guerra civil, la guerra extrágera, la hambre, la peste, todas las calamidades se reunieron en nuestro daño.

„ La Francia, despues de tantos sacrificios de hombres y de tantos gastos, creyó que debía destinar para pagar sus tropas una gran parte de los recursos de los países ocupados por sus ejércitos.

„ La guerra, alimentada por la misma guerra, suministró nuevos pretextos á las inquietudes esparcidas por los enemigos de la Francia y de la España sobre las intenciones de la una, y la suerte de la otra.

„ La Inglaterra, sostenida por la ignorancia de la clase menos ilustrada, ha caminado constantemente á realizar sus proyectos por medio de turbulencias y de engaños, y con el mismo objeto perpetuó la guerra, armando ciudadanos contra ciudadanos, españoles contra franceses, y prodigando á las partidas socorros funestos, que solo servirian para la destruccion completa de este país, y convertirle en un campo de batalla, en el caso que un éxito favorable pudiese coronar los esfuerzos de los ingleses, y la nacion en cuerpo, deteniéndose al borde del precipicio, no reconociese desengañada, sus verdaderos enemigos.

„ En semejantes circunstancias pensais que la nacion sola es la que puede salvarse, y que una reunion nacional es el único medio de hacer conocer los intereses de la patria hasta en los parages donde no haya podido penetrar la verdad.

„ La independencia, la integridad de la España y su existencia política dependen absolutamente de su alianza con la Francia.

„ Esta sola conviccion me decidió á entrar en España, ha hecho que me conserve en ella, y que sobreponiéndome á todo, haga depender mi gloria de no haber abandonado jamas la esperanza de haber asegurado su suerte.

„ El Emperador mi hermano ha tenido siempre este mismo objeto político, y hace ya un año que manifestó estas mismas intenciones, á la faz de la Europa, en su discurso al cuerpo legislativo de Francia.

„ Me ocuparé seriamente de vuestras representaciones.

„ Acogeré los votos y los deseos de la nacion, y el único objeto que me decidirá será siempre el de su felicidad.

En seguida el ministro de lo Interior ha presentado al REI las 64 diputaciones de los barrios de Madrid, presididas por el individuo de la junta de instruccion pública D. Juan Anduxar, y han tenido la honra de poner en las reales manos de S. M. el informe que habia pedido sobre el estado de las escuelas que estan al cuidado de las diputa-

ciones: el presidente pronunció un breve discurso, probando que la importancia de la instruccion popular exigia auxilios inmediatos del gobierno y de los ciudadanos pudientes, y que quando faltasen todos los recursos, la reunion de la nacion para asegurar los medios de la instruccion general seria tal vez motivo mas digno que quantos tuvieron los Reyes de España para convocarla en otros siglos.

S. M., explicando muy detenidamente los principios de su respuesta á la municipalidad, manifestó á las diputaciones lo doloroso que le era como Rei y como hombre que las circunstancias en que se hallaba la nacion no le presentasen todos los medios de atender á este y otros objetos de igual importancia para la ilustracion y felicidad pública, y acogió benignamente las representaciones de dichos cuerpos.

El mismo ministro de lo Interior ha presentado al REI una diputacion de la academia de la Historia, compuesta de los Excmos. Sres. D. Vicente Gonzalez Arnao, director, y D. Juan Antonio Llorente, consejeros de Estado; del Ilmo. Sr. D. Félix Amat, obispo de Osma; del director de los estudios reales D. Martin Fernandez de Navarrete; del canónigo de S. Isidro, D. Francisco Martinez Marina; de D. Antonio Silés, catedrático de disciplina eclesiástica de los mismos reales estudios, y de D. Basilio Salcedo, primer limosnero de S. M.; á quien han tenido la honra de presentar una *Memoria histórica sobre qual haya sido la opinion nacional de España acerca del tribunal de la Inquisicion, escrita por el Sr. Llorente*, reducida á probar con documentos que la opinion de las gentes instruidas, apoyada en continuas reclamaciones de las cortes, ha estado siempre en contradiccion con la fundacion y existencia de este tribunal.

S. M. ha hecho varias preguntas á dichos individuos, y ha conferenciado con ellos sobre los trabajos importantes de que se ocupa actualmente la academia.

LIBRO.

Civilidad de la mesa: rasgo de educacion indispensable en todo sugeto de distinguido nacimiento. Contiene una definicion de la verdadera civilidad, con el arte de trinchar todo género de viandas, el modo de servir las con toda propiedad, y los documentos particulares de lo que se debe observar en la mesa. Véndese en la libreria de Escribano, calle de las Carretas.

TEATROS.

En el del Príncipe, á las siete y media de la noche, se representará por la compañía española la comedia en tres actos titulada *el Fruto de un mal consejo* contra el mismo que le da, y el sainete *el Mal de la niña*. Actores en la comedia. Señoras María Garcia, Maqueda y Torres. Señores Ponce, Avezilla, Contador y Alverá.

En el de la Cruz, á las cinco y media de la tarde, se ejecutará la comedia nueva en tres actos titulada *los Comerciantes de Lisboa*, Silvestre y Pascual, con tonadilla y sainete.